



PENSER, AGIR AUTREMENT EN DÉMOCRATIE & INVENTER UN FUTUR DÉSIRABLE POUR TOUS

le pacte civique



► Bulletin du collectif du Rhône # janvier 2014

Éditorial : responsabilité ?



Oui, nous apprécions que le Président de la République ait enfin annoncé ses objectifs pour les mois à venir. **Merci pour la clarification**, même si son champ apparaît singulièrement restreint ! Les deux plats de résistance, effectivement copieux, que constituent la compétitivité des entreprises et la réduction de la dépense publique, auraient pu, auraient dû être replacés dans le contexte plus large de la grande mutation que nous vivons collectivement et de l'indispensable lutte planétaire contre les dégâts d'une finance débridée qui ruine et qui mine, à travers un développement sans précédent des inégalités, nos sociétés.

Joignant le geste à la parole présidentielle, le gouvernement entame sans retard de vastes consultations avec l'objectif de conclure un « **pacte de responsabilité** » à l'occasion d'une grande conférence économique et sociale au printemps, et de le traduire en loi dès l'été 2014. C'est mieux que pour le CICE (*crédit d'impôt pour la compétitivité et l'emploi*) sur lequel les partenaires sociaux n'avaient pas été consultés, mais comment, dans une telle précipitation, mener la **grande conférence fiscale** que nous réclamons, seule à même de remettre à plat l'ensemble du système, de le moderniser, de le simplifier, de le rendre juste, et de redonner toute sa grandeur au geste citoyen par excellence que représente le **paiement de l'impôt** ? Question que nous comptons poser au Premier Ministre dans les prochains jours !

Ce dossier mettant en jeu des intérêts multiples, le gouvernement risque de se heurter, plus encore que lors des réformes menées en 2013, à un mal bien français : **la difficulté à réformer**. Comment éviter l'exacerbation des corporatismes et des intérêts particuliers, nourrie par la peur généralisée du déclassement ? Comment gérer les conflits et construire des compromis ? Comment créer la « **responsabilité** » qu'appelle le Président de la République, en d'autres termes un **consensus civique minimum** permettant de faire prévaloir l'intérêt général sur les intérêts particuliers ? À qui revient-il de développer une véritable **éthique de l'action publique**, depuis longtemps absente des débats qui agitent notre société divisée ?

À nous sans doute, comme à tous les citoyens soucieux de la chose publique ! Vaste entreprise qui commence par nos propres efforts de **réflexion** et se poursuit par la **transformation de nos comportements, individuels et collectifs**.

S'informer et réfléchir pour agir ? Prenons le temps de lire la **note introductive** au rapport annuel 2013 de l'Observatoire Citoyen de la **Qualité Démocratique**, et plus si affinités : le **rapport** lui-même ! Documents téléchargeables sur <http://www.pacte-civique.org/OCOD>.

Colloque : « Action citoyenne »

Le 28 novembre, s'est tenu à l'Institut des Sciences de l'Homme un colloque intitulé « *Action citoyenne : aspects fondamentaux et réalités pratiques* », co-organisé par les universités Lyon 2 et Lyon 3 : une douzaine de présentations et de conférences par des universitaires spécialistes de droit public, de science politique et de droit de l'environnement, ainsi qu'une table-ronde et la possibilité de faire connaître les activités du Pacte civique (P. Guilhaume).

De nombreux aspects ont été abordés pendant cette journée — rapport entre citoyenneté et nationalité, état des lieux de l'activité citoyenne, la citoyenneté environnementale (qui s'appuie sur plusieurs définitions du citoyen, tout à la fois sujet soumis à des droits et des devoirs, participant d'un pacte environnemental implicite et acteur au nom de l'intérêt général), la citoyenneté à l'ère numérique... Un important **travail conceptuel** a été effectué par chacun afin de nettoyer la terminologie employée avec imprécision et pour introduire de nouveaux outils, tel « le citoyen-riverain ». On se bornera ici à mentionner quelques idées développées dans une conférence fort riche de Dominique Rousseau (PR droit public, Paris I) : « *Du citoyen unidimensionnel au citoyen pluriel, l'enjeu de la démocratie continue* ».

Les institutions sont en décalage par rapport à une société devenue « fluide » (Z. Bauman), ce qui nécessite de les repenser et n'exclut pas de retourner à la formulation des principes fondamentaux énoncés par exemple dans la Déclaration des Droits de l'Homme et du Citoyen : « Les hommes naissent et *demeurent* libres et égaux en droit. », d'où le fait que l'action citoyenne vise à ce qu'ils le *demeurent* effectivement.

La démocratie ne se limite pas aux moments électoraux, mais se poursuit **en continu**,



avec la médiation des représentants. Le nouveau **citoyen « pluriel »** intervient de façon concrète dans ses différentes sphères d'activité — dans son comité d'entreprise, comme membre d'un conseil de parents d'élève ou d'une association. Ce citoyen pluriel devrait pouvoir participer davantage à l'élaboration de règles et de principes susceptibles de prendre en compte cas particuliers, situations personnelles et contexte social que souvent la loi trop générale ignore. Cela peut notamment se réaliser à travers les **conférences de citoyens**, où sont élaborées des propositions. Le citoyen devrait avoir accès plus facilement à la justice pour exercer le contrôle des représentants et contribuer ainsi à faire émerger la volonté générale ; il devrait pouvoir exercer un droit de pétition.

Dans notre société « post-métaphysique », plus aucune institution n'est en mesure de garantir le **bien commun**. C'est **par la base**, avec des citoyens représentatifs *en éveil* qui échangent et délibèrent que celui-ci peut émerger. Processus plus long, plus compliqué et plus cher que la démocratie parlementaire traditionnelle, mais seul à même de répondre aux défis actuels.

Pour une expérimentation sobre et heureuse en 2014 !



Vœux de bonheur, vœux de saison, vœux de tradition. Bien intentionnés, ils ont reçu la consécration du sens commun, mais sont-ils suffisants, en ces temps d'austérité morose, pour dynamiser, pour porter vers l'avenir et stimuler la créativité ? Leur généralité, leur caractère usé, poussent plutôt à se tourner vers des vœux plus originaux qui incitent à penser la situation dans laquelle s'inscrit notre action.

Ceux d'Ariane Mnouchkine, adressés au journal en ligne *Médiapart* (voir le Blog, <http://www.pacte-civique69.com/>) conviendront à notre propos : l'animatrice du Théâtre du Soleil souhaite d'abord aux lecteurs de fuir haine, méfiance et ressentiments divers, cette négativité stérile qui tire la société vers le bas. Il s'agit d'échapper aux prophéties d'échec qui paralysent.

Elle formule ensuite le vœu d'un « **immense chantier** », qui n'est pas sans rappeler la tâche que le Pacte civique s'est donnée de « vivre autrement en démocratie ». Il n'est pas « interdit au public », mais ouvert à tout citoyen : c'est un appel à une **expérimentation constante** qui accepte la modestie de son échelle, mais a confiance que le terreau ainsi cultivé ne manquera pas d'être productif d'une vie plus humaine. Le travail associatif sort des sentiers battus, crée de nouveaux liens, réfléchit, ouvre de nouvelles perspectives d'action aux citoyens engagés, ...et il n'est pas triste !

Opération « Jeunes et Citoyenneté » à la Duchère

À l'invitation du Foyer Protestant, 5 membres du Groupe 3 ont participé, avec la MJC et le Centre Social, à une opération « Jeunes et Citoyenneté » à La Duchère. Cette opération consistait à aller à la rencontre de groupes de jeunes pour les sensibiliser à l'intérêt de s'inscrire sur les listes électorales et d'aller voter. Le bilan de l'opération s'est fait lors d'un dîner-débat.



Certes, nous avons constaté beaucoup d'amertume, de sentiment d'être abandonnés, d'absence de confiance envers les politiques et donc de doute sur l'intérêt de participer au vote. Mais, nous avons été bien accueillis, certains (3 ?) ont indiqué qu'ils allaient réfléchir à s'inscrire ; les éducateurs du Centre Social et de la MJC ont salué l'initiative et quelques jeunes du Centre Social ont par la suite demandé un entretien à un Conseiller Municipal. Alors, verre probablement aux trois quarts vide, mais quand même avec un petit quart de plein !

Nouvelles des groupes de travail

♦ **Groupe 1 (action au niveau individuel)** — Le groupe 1 continue gentiment son chemin. La décision de travailler sur **la fraternité**, prise en fin d'année (scolaire) dernière est entrée dans une phase de réalisation. Plusieurs propositions de travail sur divers livres du philosophe Mattéi, de Régis Debray, ou de documents comme l'atelier du vivre-ensemble, le *Manifeste convivialiste*. Nous envisageons de proposer seuls ou plutôt avec d'autres mouvements un temps de partage sur le sujet. Le 13 janvier, nous avons fait une séance de travail intéressante en mode « remue-ménages ». Prochaine réunion vendredi 21 février (12 av. Foch, Tassin La Demi Lune).

♦ **Groupe 2 (action auprès des organisations collectives)** — La fiche sur « l'éthique du débat » est en cours d'élaboration. Une nouvelle mouture sera soumise aux membres du groupe 2 et discutée pour mise au point "finale", le mercredi 12 février (18 h 30, à Unis-Cités). Cette soirée sera l'occasion de définir la suite des activités de ce groupe dont la plupart des membres consacrent beaucoup de temps à la collaboration avec d'autres associations pour les préparatifs des EGPC.

♦ **Groupe 3 (action auprès des politiques)** — Le groupe 3 s'est un peu étoffé pour la préparation du **débat du 27 janvier sur « Lyon Métropole »**. Notre objectif est d'amener une réflexion sur les enjeux de ce projet : intérêt pour le citoyen ? Quel service de proximité ? Une méga-administration amène-t-elle des économies d'échelle ? Quel impact fiscal ? Quelle gouvernance ? Quelle participation des citoyens ? En projet : une discussion entre nous sur le Rapport de l'Observatoire Citoyen de la Qualité Démocratique, les élections municipales, l'avenir du Pacte civique ...

Calendrier



- **1^{er} février** : Journée du Collectif pour une Transition Citoyenne, « Prenons notre avenir en mains »
- **14-16 mars** : Salon Primevère à Eurexpo sur le thème « Se réapproprier nos vies ». Le Pacte civique tiendra un stand. Une conférence-débat sera organisée le samedi 15 mars à 17h30 au sujet des États Généraux du Pouvoir Citoyen.
- Pour tous les événements, consultez l'AGENDA du Pacte civique du Rhône, régulièrement mis à jour.